

# DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—AÑO XIII.—NUM. 4.437

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Jueves 20 de Mayo de 1915

## La actitud de Italia

Con razón todas las miradas del mundo están fijas en el Parlamento italiano: la sesión que hoy habrá celebrado será decisiva para la suerte futura de Italia, y en cierto modo para la suerte futura de Europa. No creemos que de la sesión de hoy, que de todos modos será histórica, salga, como algunos suponen, la declaración de guerra; pero tampoco es necesario que así sea para que, en realidad, de los acuerdos tomados haya de surgir al fin y al cabo, más pronto o más tarde, pero seguramente muy pronto, la intervención de Italia en la contienda internacional.

Todos los informes coinciden efectivamente en la afirmación de que el Parlamento aprobará la conducta de Salandra, y por tanto la orientación intervencionista y anti-germana de la política internacional de Italia: la orientación que patentemente ha manifestado el pueblo italiano preferir.

¿Por qué esta preferencia? No creemos que sea su única causa el irredentismo, siquiera haya influido enormemente en ella: si la fuerza del irredentismo hubiese sido tanta y tan patente no hubiera sido posible la convivencia de Italia con Austria en la Triple Alianza. Es necesario, pues, suponer que han actuado otras causas muy poderosas y eficaces para que haya podido llegarse a la situación actual, en que realmente la única fuerza neutralista que actúa en Italia es la del partido socialista, y ésta en razón de un internacionalismo que hubiese tenido mejor empleo utilizado en todos los países, y en momento oportuno, para impedir la guerra.

Sin esa condición, se comprende perfectamente que haya fracasado la acción con que los socialistas italianos han tratado de oponerse a la corriente intervencionista: en la actualidad los italianos sólo pueden pensar en los intereses pecuniarios de su nación, no en ideales que podrán ser más altos, pero de los cuales es inoportuno hablar cuando la guerra ha venido a demostrar hasta qué punto pueden ser remotos, y en esa situación, es lógico pensar que la actitud de Italia esté determinada por un claro instinto popular de la apreciación de esos intereses.

Es lógico también que la intervención del príncipe Bulow haya resultado no ya inútil, sino contraproducente: los italianos son mayores de edad y están seguros y orgullosos de su capacitación para proceder por sí en los arduos problemas de política internacional, en que además fueron maestros siempre. La intervención de Bulow, su misión en Italia, que la opinión italiana considera como absolutamente semejante a la de Von der Goltz en Turquía, significaba para Italia una mediación inadmisiblemente de ningún modo ni en ningún momento, y menos en aquel en que se le ofreció, podía Italia aceptar un director espiritual que rigiera su política, y en el solo hecho del ofrecimiento había de verse una ofensa.

Son muchas, pues, y muy diversas las causas que han determinado la actitud actual del pueblo italiano, y todas ellas han de influir, naturalmente, en las decisiones de la Cámara. Por eso lógicamente cabe suponer cuáles han de ser esas soluciones, y por eso también es lógica, aun descontado, como podría hacerse, el resultado, la expectación que la reunión del Parlamento ha producido.

## INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

Marcha del Sr. Giolitti.—Los pasaportes de los embajadores.—Excitación.—El Parlamento.

PARIS 19.—El Sr. Giolitti ha partido de Roma.

El príncipe Bulow y el embajador austriaco, Macchio, han pedido sus pasaportes. Reina gran excitación en toda Italia. La expectación para la reunión del Parlamento es enorme.—Mar.

La agitación en Turin.—Expectación. ROMA 19.—Los telegramas recibidos últimamente de Turin anuncian que ha terminado por completo la agitación provocada ayer por los socialistas revolucionarios, desobediendo a la orden que Italia toma parte en la configuración europea.—H. P.

La prensa y la actitud de Rumania. ROMA 20.—La prensa sigue aguardando con ansiedad el momento de la ruptura de relaciones entre Italia y los imperios del centro de Europa.

En los Centros políticos de Bucarest se dice que Italia ha hecho observar al Gobierno rumano que aún no se han retirado los buques que se consideraban libres de todo compromiso anterior en el momento oportuno.

También comenta la prensa la declaración hecha en el Reichstag por el canceller

germano acerca de las concesiones ofrecidas por Austria a Italia.—H. P.

Un telegrama de D'Annunzio.

ROMA 20.—El gran poeta D'Annunzio ha dirigido a «Le Gaulois» el siguiente telegrama: «Esta batalla ha sido ganada. Acabo de hablar desde lo alto del Capitolio a una inmensa multitud. El toque a rebato ha sonado. Los clamores se elevan al más hermoso de los cielos de este mundo. Estoy ebrio de gozo. Después del milagro francés veréis el milagro italiano.»—H. P.

Declaraciones de la «Gaceta de Colonia». ROMA 19.—El «Herald», edición París, ha acogido la hipótesis de que en el caso de romper las hostilidades Italia con los imperios centrales, Alemania invadiría Suiza. La «Gaceta de Colonia» rechaza el supuesto.

«Se advierte».—añade—el torpe propósito de parangonar el caso Suiza con el caso Bélgica; pero no es igual: Bélgica abandonó la neutralidad estableciendo Convenios ambiguos, y Suiza sabe guardar la postura neutral de un modo inquebrantable, concienzudo.

Por lo demás—termina diciendo la «Gaceta de Colonia»—, los suizos conocen bien la intención y la política de Alemania, y no se dejarán impresionar por falsedades.

La prensa de Viena y de Budapest aprueba el discurso del canceller alemán sobre la negociación con Italia.—H. P.

Preparativos en Trieste.

ROMA 19.—De Trieste comunican que los austriacos han enviado al Tirolo mucha artillería gruesa, en la que figuran algunas piezas de 380 milímetros.—H. P.

Salida de Roma de los cónsules alemán y austriaco.

AMSTERDAM 20.—Dicen de Berna que la «Gaceta de Colonia» publica la noticia de haber salido de Roma, con destino a sus países, los cónsules alemán y austriaco, con todo el personal de ambas Legaciones.—C.

¿Accede Austria a las peticiones italianas? Lo que dice «Le Matin».

PARIS 20.—De Roma dicen a «Le Matin» que se asegura en los Centros políticos que los embajadores alemán y austriaco presentaron anoche una nueva nota, en la que Austria accede a todas las peticiones italianas.

«Esta maniobra de última hora—agrega el despacho—no tendrá resultado práctico, pues en la sesión que hoy celebra en la Cámara el Gobierno, tan pronto se declare abierta aquélla leerá una comunicación dando cuenta del resultado negativo de las negociaciones y pedirá a la nación se prepare a los sacrificios necesarios para obtener las reivindicaciones nacionales y asegurar el porvenir del país.»

Terminada la lectura del documento, la Cámara votará en seguida las medidas impuestas por la inminencia de las hostilidades.—Mar.

El Libro Verde italiano.

ROMA 20.—El Libro Verde fue publicado anoche. En él se pone de manifiesto la mala fe de Austria al entablar negociaciones con Italia. El día 4 de Marzo el embajador austriaco se avenía a discutir las compensaciones, y Alemania salía fiadora de que su aliada llevaría a cabo lo que estipulara con el Gobierno italiano.

Contestó entonces el Sr. Sonnino haciendo proposiciones concretas, y tanto a éstas como a sus contraproposiciones respondió de un modo vago el Gabinete de Viena, tratando, en suma, de ganar tiempo.

Entonces el Gabinete italiano acordó denunciar el Tratado de la Triple Alianza, invocando para ello como motivo el ultimatum lanzado por Austria contra Serbia, y que dio origen al actual conflicto.

El día 4 de Mayo el embajador en Viena presentó al Gobierno austriaco la denuncia del Tratado.—H. P.

Desde El Ferrol

(POR TELEGRAMA)

El trabajo en los astilleros.—Conflicto en puerto.

EL FERROL 20.—Se acentúa la paralización del trabajo en los astilleros.

Según informes autorizados, serán despedidos dentro de breves días numerosos obreros, quedando tan sólo los puramente precisos para la terminación del acorazado Jaime I, y el crucero explorador.

Parece ser que la Transatlántica gestiona del ministro de Marina que se le permita utilizar el astillero para construir un buque mercante de 14.000 toneladas, abonando al Estado un 5 por 100 del valor del buque por los derechos de utilización de las gradas y outillajes.

El ministro se niega a conceder la autorización.

La opinión y la prensa comenta desfavorablemente la decisión del ministro, dadas las circunstancias actuales.—Barcel.

Pidiendo limosna por las calles. Majestad.

EL FERROL 20.—Agrávese el conflicto de los obreros despedidos del arsenal.

Sus familias recorren las calles implorando la caridad pública.

Hoy se reúnen las colectividades obreras, que se proponen tomar medidas de trascendencia.

Ha producido general malestar la noticia que asegura que en vista de la negativa del Ministerio de Marina para que se construya aquí un trasatlántico éste será hecho en astilleros ingleses.—Barcel.

Los moros de Alhucemas

(POR TELEGRAMA)

ALHUCEMAS 20.—Unos pescadores llegados de Alhucemas refieren que los moros de este campo tiraron la plaza los días 11, 12 y 13 del corriente, dirigiendo también sus fusiles contra 12 barcos pesqueros, que se vieron obligados a refugiarse en la bahía. Solamente a uno de las embarcaciones alcanzaron las balas, persiguiéndole la vela e hiridiéndole la

patron.—C.

## LA GUERRA

(POR TELEGRAMA)

CRISIS EN INGLATERRA

Reconstitución del Gobierno inglés.

LONDRES 20.—En la Cámara de los Comunes, Mr. Asquith ha declarado que estudia la reconstitución del Ministerio sobre las bases más amplias en lo que respecta a las personas y a la política.

La situación de Asquith, de Grey y de la política del país no se verá afectada por esto.

La reconstitución se hará a fin de proseguir la guerra hasta con la última energía, y no por que se abdique de la política por parte de los ministros que integran el Gabinete actual.—Dabor.

Invitación a los laboristas.

LONDRES 20.—El grupo de los trabajadores de la Cámara de los Comunes ha aceptado la invitación de Asquith de estar representados en el Gobierno nacional.

El Sr. Henderson entrará en el Ministerio, y otros dos trabajadores tendrán un puesto de menor importancia en el Gabinete.—Dabor.

RUSOS, AUSTRIACOS Y ALEMANES

Parte oficial alemán.—El avance austroalemán por el San.—7.000 prisioneros rusos.—Sigue la lucha.

ROMA 19.—El Gran Cuartel General alemán dice hoy: «En el teatro oriental de la guerra, en el frente, entre Shagory y Frauenburg, aparecen nuevas fuerzas rusas.

Al Norte y Sur del Niemen continúa la lucha. Al Norte de Przemysl las tropas rusas intentaron ayer detener, por medio de contraataques, el avance de las tropas austroalemanas que habían pasado el río San.

Sus intentos fracasaron, con grandes pérdidas para ellos.

Una división alemana, compuesta de hombres de Hanover y Oldenburg, cogió 7.000 prisioneros, cuatro cañones y 28 ametralladoras al pasar el San, durante los últimos dos días.

Entre el Pilica y el Vistula, así como al Sudeste de Przemysl, se sigue luchando.—H. P.

Parte oficial austriaco.—El paso del Sag.—Contraataques rusos rechazados.—El total de prisioneros rusos en la actual ofensiva.

ROMA 19.—Parte oficial de Viena: «Después de tenaces combates las tropas austroalemanas han forzado el San en varios sitios y se han situado en la orilla Este del Prusien.

Los contraataques de los rusos fueron rechazados sangrientamente en todas partes; los rusos se retiraron en dirección Este.

En la línea del Alto Pruthi no hay acontecimientos de importancia; algunos ataques aislados de los rusos al Norte de Kolomea fueron rechazados fácilmente.

La suma total de los prisioneros hechos en la primera quincena de Mayo asciende a 174.000 hombres; a esto hay que añadir 128 cañones y 300 ametralladoras capturadas.—H. P.

El Zar, en el teatro de la guerra.

PETROGRADO 20.—El Emperador ha llegado a la línea de fuego.—C.

Informes de «The Times».—Elogios a la retirada rusa.

LONDRES 19.—El correspondiente especial del «Times» con las tropas rusas comenta el cambio de frente efectuado por la retirada rusa del Dniéj.

La retirada se hizo con perfecto orden, y la nueva posición ha sido establecida sin variar el ritmo de la guerra.

Durante esta operación las tropas austroalemanas fueron debilitadas por constantes agresiones de la retaguardia rusa. Los rusos ocupan en el Oeste de la Galitzia la línea del río San.

Al Sudeste de dicha posición fueron los austroalemanos rechazados, con grandes pérdidas.

En la Galitzia oriental continúa el brillante avance ruso, a pesar de los fuertes contraataques en el frente Delatyn-Kolomea.—Dabor.

La ocupación de Libau.—Acusaciones de los rusos.

PETROGRADO 19.—Se ha confirmado que de Libau los alemanes se llevaron numerosas mujeres y jóvenes a bordo de los buques de guerra.

Un asesinato en Rusia.

PARIS 20.—Telegrafan de España que el 18 del corriente el cónsul de Rusia en Koenigsberg, Alejandro Kaver, gerente del Banco de Rusia, ha sido asesinado de noche en la calle principal.

El crimen ha sido cometido por unos jinetes, que se supone ser a sueldo de los agentes alemanos.—Mar.

EN FRANCIA Y EN BELGICA

Parte oficial francés.—Sigue el mal tiempo. Las operaciones, suspendidas.

PARIS 19.—El comunicado oficial de las veintidós dice así: «El tiempo sigue muy malo y la bruma es en extremo densa.

No ha habido ninguna acción durante el día en ningún punto del frente.

bert Thomas ha sido nombrado subsecretario de Estado en el Ministerio de la Guerra, y puesto, en tal calidad, al frente de la tercera Dirección de este Ministerio, que es la de Artillería y equipos militares.—Mar.

LA ACCION CONTRA LOS DARDANELOS

Ataque a los Dardanelos.—Noticias inglesas. Los turcos, rechazados.

LONDRES 19.—Según informes de la Agencia Reuters, el día 12 del actual la brigada general Cotus, que opera en los Dardanelos, rechazó un ataque de los turcos, que se retiraron con pérdidas considerables.

Un contingente de ghorcas avanzó más de 600 metros.

También efectuó un gran avance la división territorial de Lancashire.

El fuego combinado de morteros y aeroplanos británicos hizo estallar unos cuantos vagones cargados de proyectiles destinados a los morteros turcos de gran calibre.—Dabor.

El «Queen Elizabeth» repone sus cañones.

Entferro de un marinero. ALGECIRAS 20.—El acorazado «Queen Elizabeth» ha entrado en Gibraltar para cambiar sus cañones por otros traídos de Londres.

También ha llegado otro crucero, procedente de los Dardanelos.

Hoy se ha enterado a un marino que fue herido en el mismo punto.—C.

LA GUERRA EN EL MAR

Vapor inglés a pique.

LONDRES 19.—El vapor inglés «Cramor» salió ayer de Barry, y ha sido torpedeado. Se han salvado todos los tripulantes.—Dabor.

Negativa alemana.

ROMA 20.—No es exacto, según dicen de Berlín, que un submarino inglés echó a pique frente a Libau a un transporte alemán.

El día 11 fue atacado un buque auxiliar germano por un submarino; pero infructuosamente.—H. P.

La travesía de un vapor inglés.—Vigilancia de los alemanes.

VIGO 20.—Anoche fondeó en este puerto el vapor inglés «Orizana», que conduce treinta cajas con monedas de oro, por valor de cien mil libras, para el Banco de Cartagena, y partidas muy importantes para el Hispano-Americano y otras Sociedades de crédito.

Desembarcadas las cajas, se depositaron en la tesorería del Banco de España, para ser conducidas a Madrid.

Los tripulantes del «Orizana» refieren que la travesía entre Liverpool y el puerto francés de La Pellice la efectuó el buque con grandes precauciones y escoltado por dos cruceros de la Armada inglesa.

En los palos del buque se colocaron toneles a buena altura, para que los marineros ejercieran la vigilancia del mar y evitar así encuentros con los submarinos.

Frente a Brest los vigías señalaron en dirección Este la presencia de un submarino.

El «Orizana» se vio precisado a forzar la máquina, dirigiéndose a toda velocidad sobre el submarino, al mismo tiempo que se hacían señales a varios buques de guerra ingleses.

El submarino entonces huyó a toda máquina.

Relatan igualmente los tripulantes del «Orizana» que un faro que había en medio del mar a la entrada del puerto de La Pellice fue derribado a cañonazos días atrás por un barco alemán.—C.

Las pérdidas de hombres en el mar y los auxilios.

LONDRES 20.—Las estadísticas publicadas hoy indican que 1.282 tripulantes de buques de guerra alemanes fueron salvados por buques de guerra ingleses, mientras que un solo inglés ha sido auxiliado por buques alemanes en idénticas circunstancias.

Sin embargo, desde la recopilación de las estadísticas seis oficiales y 76 tripulantes del contratorpedero «Morris», y un oficial y 13 hombres del contratorpedero «Crusader», han hallado en sus propias banderas y cañones, fueron hechos prisioneros por los alemanos.—Dabor.

Vapor sueco capturado.

Comunican de Hamburgo que ha sido apresado y conducido allí el vapor sueco «Boerna», que transportaba a Londres mineral y víveres.

Es el mejor laxante Grains de Vals, de acción suave y eficaz. Dosis: uno o dos granos al cenar. Veate en farmacias.

CASA REAL

S. M. el Rey presidió esta mañana el Consejo de ministros celebrado en Palacio, que duró hasta después de las doce y media.

El Sr. Dato, a la salida de Palacio, se fué en automóvil con el ministro de Marina hasta el Ministerio de este ramo.

En audiencia fueron recibidos esta mañana por S. M. el Rey el duque de Bivona, el marqués de Arife, el conde viudo de Alburz, el capitán D. Juan Zaragüeta y el agregado diplomático de nuestra Embajada en Londres.

También ofrecieron esta mañana sus respetos a S. M. el Rey el presidente de la Diputación provincial de Madrid, Sr. Díaz Agero, con motivo de su reelección para este cargo; el de la Diputación provincial de Valencia, señor Polo de Bernabé, y el alcalde de esta ciudad, Sr. Maestre.

Aunque las tres audiencias se han celebrado separadamente, las tres personalidades citadas han coincidido en dar cuenta al Soberano de un propósito de las Diputaciones de Madrid y Valencia y de los dos Ayuntamientos de ambas capitales.

Consiste este propósito en encargar el proyecto del ferrocarril directo desde la corte al puerto de Valencia, abonando todos los gastos que el mismo ocasione las cuatro Corporaciones en partes equitativas, a los ingenieros de Caminos, Canales y Puertos. Por consiguiente, el proyecto será propiedad de las Diputaciones y Ayuntamientos madrileño y valenciano.

El Sr. M. el Rey felicitó al Sr. Díaz Agero por su reelección y por la buena marcha de la Diputación provincial de Madrid, y al Sr. Maestre le manifestó sus deseos de volver a visitar Valencia.

El alcalde valenciano le contestó que si la Copa de Alfonso XIII que se disputan esta tarde cinco equipos en el Tiro de Pichón de la Casa de Campo la gana el equipo de Valencia, el próximo año tendrá que ser jugada en esta ciudad, y por consiguiente los valencianos tendrán la satisfacción de tener entre ellos unos días al Monarca, que tendrá que acudir a la hermosa capital levantina para presenciar las tiradas en que la copa sea disputada nuevamente.

A la una y cuarto marchó S. M. el Rey, en automóvil, acompañado por el conde de Maceda, al «chalet» del Tiro de Pichón de la Casa de Campo, en el cual se le sirvió el almuerzo.

S. M. la Reina doña Victoria, acompañada por su dama particular, señora de Lovreggi, dio esta mañana su habitual paseo, en automóvil, por la Casa de Campo, y después estuvo en el palacio de SS. AA. los infantes D. Carlos y doña Luisa.

De regreso en el regio Alcázar recibió doña Victoria en audiencia a la marquesa viuda de Valdecañas con su hija la condesa de Cróvani; a la marquesa viuda de la Rambla con sus hijas; la marquesa de San Juan de Buenavista; a las condesas de Coello de Portugal y a la vizcondesa del Castillo de Genovés.

El nuncio de Su Santidad, monseñor Ragonesi, acompañado por el primer introducido de embajadores, don Emilio de Heredia, fué recibido esta mañana en audiencia por S. M. el Rey.

S. A. la duquesa de Talavera, con los hijos del infante D. Fernando, estuvo esta mañana en Palacio.

S. M. la Reina doña Victoria, acompañada por la señorita de Lovreggi, se trasladó esta tarde, en automóvil, al El Prado, donde se reunió con SS. AA. los infantes D. Alfonso y doña Beatriz, con quienes paseó a caballo por los jardines del mencionado real sitio.

S. M. la Reina doña Victoria, acompañada por su dama particular, señora de Silva, visitó esta tarde la Exposición Canina.

El burgomaestre de Bruselas, acompañado de los concejales, dirige a S. M. el Rey, por conducto de nuestra Legación, el siguiente telegrama de felicitación: «Señor: Con motivo del doble aniversario del nacimiento y advenimiento de V. M. al Trono, la ciudad de Bruselas, por medio de su Municipio, se permite dirigirse sus más sinceros y respetuosos votos de felicidad. El Colegio judicial, expresa al propio tiempo su reconocimiento profundo por las buenas obras que V. M. y su Gobierno y su representante, señor marqués de Villalobar, no dejan de hacer en beneficio del pueblo de Bruselas y de Bélgica entera.—Eimdo. El sindaco en funciones de burgomaestre, Maurice Lemonia».

S. M. el Rey ha contestado en términos sumamente afectuosos, agradeciendo la felicitación.

Empiezan las mejores aguas minerales al cáncera «Vichy-Hôpital» (estómago). Vichy, Célestins (rinitis), Vichy-Grand-Grille (hígado). Son insustituibles.

EL TIEMPO

Jueves 20 de Mayo.—Se retiraron al Oriente de Italia las presiones más débiles, y debe existir hacia las Islas Británicas un centro borrascoso.

El tiempo es bueno para toda España, de cielo claro, vientos variables, y temperatura relativamente suave.

Durante las últimas veinticuatro horas sólo se han registrado ligeras lloviznas en Santiago y Lugo.

La máxima fué de 30 grados en Murcia, y la mínima, de 7, en Burgos, Avila y Segovia.

En Madrid el cielo se presentó despejado por la mañana y algo nublado por la tarde; cayó el viento flojo, de dirección variable, y subió el barómetro 710 milímetros.

La temperatura ha oscilado entre 23 y 10,3.

Vientos flojos, de dirección variable, y buen tiempo.

## LA SITUACION EN PORTUGAL

(POR TELEGRAMA)

Disolución del Comité revolucionario.—El envío de los buques españoles.—Lamentaciones de Machado.—La Cámara municipal.

El jefe de Ocerros.—Las elecciones generales.—Una alarma.—Precauciones.—Una circular del Gobierno.—Prisioneros de los alemanes.

LISBOA 20.—El Comité revolucionario ha sido disuelto, en vista de la constitución del Ministerio.

La tranquilidad en Portugal es absoluta. El ex presidente del Consejo D. Bernardino Machado lamenta el envío de buques españoles al Tajo.

Dice, según el «Journal do Povo», que no ha sido esta ocasión bien elegida para una demostración de tal género.

«El marqués de Villalinda—añade Machado—, que tanto ha hecho y que tan empeñado se muestra por estrechar las relaciones de los dos países, no debió sugerir a su Gobierno una desconfianza que no está justificada.»

El Sr. Machado confía, sin embargo, en que este incidente no ha de alterar la amistad sincera de los dos pueblos.

Al renudar hoy sus sesiones la Cámara municipal, con los miembros que fueron su núcleo en el Gobierno Pimenta, y que el nuevo Gobierno ha repuesto ahora, el presidente ha pronunciado un discurso congratulándose de que se haya conseguido la República, y enarreció el buen éxito de los esfuerzos que el pueblo ha hecho para derrocar la dictadura.

Ha tomado posesión del cargo de jefe de Correos y Telégrafos, en el que ha sido reemplazado por el nuevo Gobierno, D. Antonio María Silva.

También ha posesionado el nuevo gobernador civil, quien ha declarado que respaldaría el orden.

Parece seguro que el Gobierno hará las elecciones generales el día que se había fijado, o sea el 6 de Junio; pero con arreglo a la anterior ley Electoral, que fué anulada por el Gobierno Pimenta, y por lo tanto, sin contar con las nuevas listas electorales.

Durante la madrugada última hubo una falsa alarma en el cuartel del quinto regimiento de Infantaría, porque un centinela aseguró que había oído disparos. Se practicó un reconocimiento por los alrededores, que devolvió la tranquilidad.

Hoy quedaron acuartelados algunos oficiales. Del mando de dicho regimiento se ha hecho cargo el coronel Pinto Magalhães.

El Ministerio del Interior ha enviado una circular a los gobernadores civiles afirmando la imparcialidad del Gobierno y recordando que no consentían persecuciones de carácter político y que obraran con la mayor energía para reprimir cualquier atentado que pudiera cometerse.

Aseverase que el Gobierno trata de emprender inmediatas gestiones para averiguar el paradero de los portugueses que en África fueron hechos prisioneros por los alemanes y conseguir el rescate.—Mendes.

Manifiesto del Comité revolucionario. LISBOA 19.—El Comité revolucionario ha redactado un manifiesto al país declarando haber terminado ya sus trabajos y haciendo un llamamiento a los republicanos para que abandonen las estériles luchas de persona y se agrupen en torno del «Patria y República».

El nuevo Gabinete ha dirigido telegramas a las tropas expedicionarias de África, saludándolas.—Mendes.

Lo que dice «La Lucha».

LISBOA 20.—«La Lucha», órgano del partido republicano unionista, aconseja a sus partidarios que activen los trabajos electorales para las elecciones legislativas, que se celebrarán en Junio, como hace tiempo estaban señaladas.—Mendes.

La peregrinación al Pilar

(POR TELEGRAMA)

ZARAGOZA 20.—Hay gran animación con motivo de la peregrinación al Pilar.

Los gigantes y cabezudos, acompañados de varias músicas, han recorrido la población, y en las calles se nota una afluencia extraordinaria de forasteros.

Las autoridades han visitado a los prelados, que figuran al frente de la peregrinación.

Han sido detenidos varios carteristas, que habían venido a ejercer su profesión aprovechándose de las apreturas y aglomeración en las calles.—C.

FIRMA DEL REY

DE LA PRESIDENCIA.—Real decreto resolviendo en favor de la Administración la competencia entre el gobernador civil de Lugo y el juez de primera instancia de Chantada.

# El lenguaje de Santa Teresa

Con este título, enunciado preciso de un punto de vista interesante de nuestra lingüística, escribió el sabio maestro D. Antonio Sánchez Moguel un libro precioso, que fue premiado por la Real Academia Española y en edición postuma se acaba de publicar. La labor literaria de Sánchez Moguel no ha sido todavía suficientemente apreciada.

Grandes enseñanzas contienen sus libros «El mágico prodigioso», estudio crítico del famoso drama de Calderón, y «Reparaciones históricas»; sus discursos e informes académicos, que revelan su vasta cultura y sus varios conocimientos especiales.

Arrebatóle la muerte a su perseverante trabajo, que fué una de sus preciadas virtudes, dejando sin acabar interesantes estudios filológicos e históricos en que andaban empeñados desde hacía años su entendimiento sagaz y su voluntad tenazísima. Uno de estos estudios era sobre Santa Teresa. Mucho había investigado para ello, y sus varias estancias en Avila, cuna de la Mística Doctora, no tuvieron otro fin.

La publicación oportuna de ese libro, al cumplirse el cuarto centenario del natalicio de la Santa, nos indemniza en parte de que quedase fatalmente truncada la labor teresiana del docto escritor. Acaso la parte más preciosa de ella es ese libro, cuyo título basta para declarar su grande interés literario: «El lenguaje de Santa Teresa de Jesús». Juicio comparativo de sus escritos con los de San Juan de la Cruz y otros clásicos.

No consenten las fuerzas de quien esto escribe ni el limitado espacio de estas columnas un juicio crítico de la obra; pero tampoco es posible no ceder al deseo de dar cuenta de su preciado contenido.

Declara el autor en su primer capítulo su concepto del misticismo español del siglo XVI, que según su sentir debiera llamarse más bien «cascetismo», y del que fué viva encarnación Santa Teresa. Con esto, pasa a considerarla como escritora, examinando por medio de sus propias declaraciones sus cualidades, sus conocimientos, sus analogías y diferencias con los escritores místicos de su tiempo, sus lecturas, su espíritu, su oración, su inspiración divina.

Entra luego en el examen lexicográfico de los escritos de la Santa, de su gramática y fonética, en todas sus partes; de su composición literaria y estilo. El sabio análisis que de todos estos elementos ha hecho, de un modo magistral, constituye el cuerpo de la obra, cuyos últimos capítulos están dedicados al juicio de la poesía, la oratoria, la historia, la didáctica y el epistolario teresiano.

Si no avalorasen este libro el probado saber y la sana crítica de un maestro tan versado en las letras patrias y tan condecorado del asunto, haríanle estimable en alto grado la sencillez y claridad con que hace asequible materia tan difícil y ardua y el encanto del estilo, tan correcto, tan puro y elegante que bien se comprende que la Academia no sólo premió en él la labor preciosa que aportó al esclarecimiento de la literatura clásica española, sino al escritor que en ella logró un puesto distinguidísimo.

José RAMON MELIDA

## DE PROVINCIAS

### La Fiesta de la Flor.—De aviación. Pidiendo un indulto.—Naufragios.

**BILBAO 19.**—La Fiesta de la Flor se ha celebrado desde las diez de la mañana hasta las ocho de la noche. Grupos de señoritas colocaban flores a los transeúntes, consiguiendo una brillante recaudación.

Por la tarde, en el campo de los Ingleses, voló el aviador Francisco Cotarrillo, piloto de la Escuela de Getafe, que efectuó dos vuelos con felicidad.

Al descender del primer vuelo se le rompieron los pedales neumáticos, sin consecuencias.

Repetirá sus vuelos mañana.

El alcalde, por acuerdo del Ayuntamiento en sesión, ha teleografiado al ministro de Gracia y Justicia pidiendo el indulto de los reos de Benagalbón.

Un vapor pesquero ha conducido al puerto de Santander dos lanchas que encontraron abandonadas a tres millas de la Punta de Gales.

Dichas embarcaciones tienen nombres e iniciales de los patronos.

Las tripulaciones han desaparecido, suponiéndose hoy perecidos.

También encontró, entre las peñas de Azcon, a la trianera «María Cristina», de la matrícula de Santoña. Créese se trata de un naufragio.

**«La muerte en Alba».**

**BADAJÓZ 19.**—Ayer celebró su función de despedida, en el teatro López de Ayala, la compañía Guerrero-Mendoza, estrenando «La muerte en Alba», última parte de la trilogía, del gran poeta Marquina, titulada «Santa Teresa de Jesús».

El éxito fué entusiasta, y al caer el telón los aplausos de la concurrencia obligaron a presentarse en escena al autor, tributándole una enorme ovación.

Marquina leyó una bellísima poesía dedicada a Extremadura, que fué acogida por el público con aplausos y aclamaciones.

La interpretación de «La muerte en Alba» fué primorosa por parte de todos los actores.—C.

**Oro para el Banco de España.**

**VIGO 19.**—Han llegado de Inglaterra, y salieron hoy para Madrid, 39

cajas de oro en barras, de un valor de cinco millones de pesetas, destinadas al Banco de España.—C.

**Radiograma.**

**CADIZ 19.**—Por radiografía comunica el capitán del «Reina Victoria Eugenia» que el día 18 a las cinco de la tarde, se encontraba el buque a la altura de Cabo Frio.—C.

**«Naufragios».—Viaje de instrucción.**

**SANTANDER 20.**—Ignórase el paradero de cinco lanchas pesqueras pertenecientes a los pueblos de Argoso, Santoña, Colombres y Laredo.

Se cree que naufragaron en la madrugada del 18, a causa del noroeste. Los alumnos de la Escuela Superior de Guerra que han llegado de San Sebastián están siendo muy agasajados.—Corresponsal.

## El asunto de los maestros

El Juzgado especial que entiende en el asunto de los maestros constituye a las dos y media en la Casa de Canónigos.

Inmediatamente después comenzó a declarar D. Amos Salvador (hijo), vocal arquitecto de la Junta Municipal de Enseñanza, quien manifestó al juez señor Gotarredona que la citada Junta había acordado pagar a los maestros por la habilitación a petición de los mismos interesados; pero que después, al enterarse de los rumores de esta, volvieron de su acuerdo, trasladando el pago a la Tesorería.

El Sr. Salvador cree que de haber alguna persona complicada en el negocio, si existe éste, debe de estarlo desde el momento en que se acordó que la cantidad que se adeudaba a los maestros figurara en el presupuesto del Municipio.

A continuación declaró otro individuo de la citada Junta de Enseñanza, quien vino a declarar sobre poco más o menos, igual que el Sr. Salvador.

También han declarado varios maestros, que no han aportado ningún detalle de importancia a la causa que se instruye.

## DE MARINA

### LOS PECES PEQUEÑOS

Al final de esta guerra quedará demostrada la falsedad del axioma vulgar según el cual los peces grandes se han de comer indefectiblemente a los pequeños, o, por lo menos, quedará bien sentido, conforme a las previsiones de Sir Percy Scott, que los barcos pequeños limitan o anulaban la acción de los grandes, si no los destruyeran, a tal punto que una nación bien provista de fuerzas ligeras o «sutiles», por mar, y de defensas costeras, en tierra, debe ser prácticamente inatacable.

Esto es de tan enorme importancia para España que bien vale la pena de volver sobre ello, prodigando de paso un aplauso a nuestro actual ministro de Marina y a cuantos contribuyeron en las Cortes a orientar en este sentido nuestro modesto presupuesto naval.

Nadie puede negar la tremenda eficacia de los grandes acorazados; pero en esto, como en muchas cosas, conviene tener lo mejor o no tener nada.

¿Para qué, si se ha de perder en el primer encuentro? ¿No nos basta la experiencia de nuestro «Colón» y nuestra destruida flota de hemerosos cruceros para siempre y en un momento perdidos en aguas de Santiago de Cuba? ¿Ni el «Pelayo» ni el «Carlos V» hicieron nunca, que yo recuerde, gran cosa de provecho, y en cuanto a nuestros tres modernísimos y hermosos acorazados del tipo «España», con sus 15 modestos nudos de andar y sus cañones de relativamente corto alcance, ¡qué papel harían ante un solo «Queen Elizabeth», que jugaría con ellos sin siquiera ser alcanzado!

Desde 1906 la misma poderosa flota inglesa, con sus 47 grandes acorazados, 31 cruceros acorazados y 72 protegidos, quedó de golpe obsoleta y anticuada por el «celebre» «Dreadnought», que con un andar de 21 nudos y un armamento homogéneo de 10 cañones de 30,5 centímetros, no admitía comparaciones.

Pero esto era poco: los tres acorazados que le siguieron, tipo «Indomitable», con casi análogo armamento, alcanzaban la velocidad fabulosa de 30 nudos (el doble exactamente que los nuestros), velocidad que se aumentó en el «Lyon» y sus tres hermanos y solamente se redujo a 27 nudos en el «Orcon» y otros 11 «dreadnoughts» parecidos, a pesar de que el calibre de los 10 grandes cañones de todos estos barcos subía a 34 centímetros y las baterías «secundarias» no tenían menos de 12 cañones de 16 centímetros o 16 de 10. Armamento formidable que nunca se había alcanzado.

Todos estos barcos desplazan de 27 a 30.000 toneladas (el doble también que nuestros más modernos), y su coste, en la misma Inglaterra, no baja de 60 millones de francos pieza.

Pero aun era poco todo esto. Ante los armamentos incandescentes de otras potencias, que abandonaban todos los tipos inferiores a 20.000 toneladas para lanzarse sobre el único y eficaz, que se llamó el «Dreadnought», Inglaterra no se detuvo, en tan buen camino y puso en servicio recientemente el «Queen Elizabeth» y el «Warspite», primeros acorazados de una serie de cinco que montan ocho cañones de 38 centímetros, más 16 de 15, lo que no les impide alcanzar la velocidad de 26 nudos, como si de cruceros ligeros se tratara.

A la vez, otros cinco similares (y van 10), con dos gruesos cañones más que éstos, y solamente cuatro nudos menos de andar, empezaban a surcar los mares, con el «Royal Sovereign» a la

cabecera, poco antes de estallar la guerra.

¿Cuándo ni cómo podremos enorgullecernos nosotros de poseer un solo barco que pueda competir con cualquiera de estos que en tan crecido número posee Inglaterra?

¡No! Eso es un sueño! Y si se advierte que cada nueva serie de acorazados, más potentes y perfectos, anula, o poco menos, los precedentes, aun se comprenderá mejor la inutilidad de un esfuerzo imposible, a más de inútil, dentro de las modestísimas cifras de nuestros presupuestos.

¡Pero no es cosa de llorar eternamente nuestra desventura y nuestra pobreza! La misma Inglaterra nos da la receta de un nuevo e incontestable poder con sus modernos cruceros ligeros, que mejor pudieran llamarse pequeños acorazados, rápidos, a la par que Alemania nos demuestra la posible intangibilidad de sus costas, por medio de las minas y los submarinos y la facultad de paralizar el comercio, base de la vida nacional, que puede tener una nación armada de algunos, muy pocos, cruceros extrarpidos.

Una numerosa flota de estos pequeños elementos o «fuerzas sutiles», guiada y secundada por numerosos aviones, repartidos en escuadrillas situadas en nuestros principales puertos, ha de ser el único y constante ideal, hoy por hoy, de nuestra patria, que por lo pronto, y en breve tiempo, habría de sentirse segura y respetada.

Esto, que la experiencia nos enseña, es ya tan evidente que sería quizá medida de muy útil, aunque sensible, previsión el desarme parcial de nuestros mayores buques para aligerarlos y diles la «velocidad» y «grado de acción» que tan necesarios factores son del éxito en la guerra moderna, a la vez que se protegían así un tanto las más importantes e industriales poblaciones costeras, hoy indefensas.

¡Pero volvamos a nuestro tema!

¡Sobradamente conocidos de nuestro público los efectos logrados por el «Endeavour» y otros cruceros pequeños alemanes, así como los éxitos alcanzados por las defensas submarinas, sólo vamos a mencionar en apoyo de nuestra tesis algunos hechos, que han podido pasar inadvertidos, de la gran época que a nuestros asombrados ojos se desarrolló.

El presupuesto inglés de 1912 previó la construcción de los ocho famosos cruceros acorazados ligeros tipo «Aretusa», de los que sólo dos, éste y el «Undaunted», pudieron prestar servicios desde luego en esta guerra.

Sólo desplazan 3.600 toneladas estos barcos, y su armamento principal, se reduce a dos únicos cañones de 15 centímetros y ocho de 10; pero su velocidad excede de los 26 nudos, y esto sólo hace de ellos los más valiosos auxiliares que hasta aquí tuvieron los grandes navíos de batalla, y hasta les permite presentarse estando solos a cruceros de gran porte, que siempre, hasta aquí, salieron mal librados de sus rápidos y certeros ataques.

A esta serie ha de seguir otra de ocho cruceros también de análogo tipo, pero de 4.000 toneladas, que han de alcanzar la velocidad de 30 nudos. La defensa y bloqueo de puertos, el servicio de patrullas y la persecución del comercio han de encontrar auxiliares poderosos en estos «cañones de presa», como pudiera muy bien llamarseles, dentro de poco.

No es dudoso que nuestros marinos se hayan ya fijado en ellos, y tampoco lo es que los 150 millones gastados en nuestros tres lentos y ya anticuados acorazados modernos nos hubieran hecho respetar y valer, a la hora presente y en el futuro, infinitamente más invertidos en una flota de tan admirables unidades.

Estos pequeños cruceros acorazados rápidos, empleados ya por los ingleses como cabeza de línea y hasta como barcos insignia de sus rápidas flotillas de cazatorpederos, han hecho ya un papel sobresaliente en la guerra actual, no sólo en los mencionados servicios, sino hasta en grandes combates navales.

El 28 de Agosto, tres días después de su salida de manos del constructor, el «Aretusa», con parte de su flotilla, ataca a otra de seis torpederos alemanes, y se ve a su vez atacado por dos grandes cruceros de dos y de cuatro chimeneas, modernos.

No le arredra el encuentro, y después de combatir con ambos a la vez logra hacer huir a uno de ellos, mal herido, no sin haber visto desmontados casi todos sus cañones y sufrido una grave explosión interior, sin abandonar por eso la partida.

El «Fearless», otro pequeño crucero, se las entiende, por último, con el de las cuatro chimeneas, que opta por retirarse, y hunde de paso el mayor y más moderno de los torpederos enemigos.

Remontados prontamente los cañones del «Aretusa», los dos valientes barquitos se ven atacados por un gran crucero acorazado de cuatro chimeneas, es decir, moderno y dotado de grandes cañones: el «York», al que atacan denodadamente y consiguen hacer huir; pero es bien pronto reemplazado por otro de tres chimeneas, el «Maing», de 12 cañones, que, menos feliz, es pulverizado materialmente en veinticinco minutos y se hunde poco después.

Terminado este glorioso encuentro, el «Aretusa», esta vez solo, con parte de su flotilla, se encuentra, finalmente, con el «Kohn», al que pretende cortar la retirada hacia Helgoland. La temeridad era evidente; sin embargo, se sostiene hasta la llegada en su auxilio del «Lyon», que con sólo dos salvos hunde al barco enemigo.

El bautismo de fuego del pequeño «Aretusa» no pudo ser más brillante.

Aun le vemos combatir al lado de su hermano el «Undaunted», durante el modernista ataque a Cuxhaven, con

tra cruceros, «zeppelines», submarinos y aeroplanos alemanes, y volver de él ambos indemnes, después de haber causado verdaderos estragos.

El «Undaunted», por su parte, acompañado de cuatro «destroyers», en un brevísimo combate, de algunos minutos solamente, consigue hundir, completamente destruidos, cuatro torpederos alemanes, que se defendieron bravamente, el 17 de Octubre, haciendo numerosos prisioneros, que salvó de una muerte cierta, y volvió al puerto con cinco heridos solamente a bordo y ligeras averías en los «destroyers».

¿Cabe mayor demostración del poder ofensivo y defensivo de los pequeños cruceros acorazados rápidos modernos y de la importancia que para España reviste la orientación hacia ellos que se advierte en nuestro actual presupuesto?

Esto lo saben los marinos, sobre todo los jóvenes; esto lo sabemos algunos aficionados, pero es preciso que lo sepa el público en general y la Nación entera, para que no se desanime creyéndose impotente por tener una excelente y muy suficiente Marina defensiva en esta época que ha llegado, felizmente para nosotros, en que los peces pequeños empiezan ya a comerse a los peses grandes.

## El marqués de MORELLA

**Circo de Price**

En la función de anoche del circo de Parish debutaron varios artistas, que han venido a reforzar el programa de la actual temporada.

Tenoff y sus perros actores es un número bonito y gracioso. Los artistas caninos desempeñan la comedia titulada «La boda de Curinche» maravillosamente.

El alambriista Robbedillo hace ejercicios realmente asombrosos. Es el rey del equilibrio. Chelaffo y Palermo dan mucha novedad a sus juegos de magia en «El jardín misterioso».

El público que llena el circo se divierte y aplaude, elogiando la labor de William Parish.

## POR LOS MINISTERIOS

### GOBERNACION

Restablecido de su dolencia, el subsecretario de Gobernación recibió, a los periodistas, por hallarse en Palacio el ministro.

Los reporteros felicitaron al Sr. Sáenz de Quejuna por haberse podido de nuevo reintegrar a su despacho, y aquel les respondió con una curiosa anécdota relacionada con las enfermedades de los políticos, y terminó diciendo: «Señores, por ahora no hay vacante».

## ESTADO

Se comunica a los señores farmacéuticos que deseen prestar sus servicios en los territorios españoles del Golfo de Guinea, que se encuentran vacantes las plazas de farmacéuticos del Hospital Reina Cristina, en Santa Isabel de Fernando Poo, del Hospital de Bata y del mismo establecimiento de Elobey, dotadas todas ellas con el haber de 4.000 pesetas de sueldo y 4.000 de sobresueldo anual.

Los aspirantes a dichas plazas facultativas deberán presentar instancia, dirigida al ministro de Estado, a partir de esta fecha hasta el 15 inclusive del próximo mes de Junio.

## TRIBUNALES

### EN EL SUPREMO

**Recurso en causa por asesinato.—Los picaros celos.**

Un abogado joven y entusiasta de la profesión, el Sr. Zarandiega, informó ante la Sala segunda del Tribunal, logrando ser escuchado con gran atención por cuantos asistieron a la vista.

El hecho de autos tuvo lugar en el pueblo de Alcolecha (Madrid). Eugenio Baldó, de veintidós años, sostuvo relaciones con su concuñada Milagros García, interrumpiéndose sus amores por una insignificante causa, sin que Eugenio dejase de pensar siempre en su ex novia, a la que no podía dejar de querer.

Quiso el destino que una tarde la del sucesivo vióse el siempre enamorado Baldó como Milagros bailaba alegre con otro hombre.

Milagros, acompañada de su pareja, salió con dirección a su morada, y cuando pasaban ambos jóvenes por una de las carreteras de Alcolecha sonó un disparo y la pobre Milagros se desplomó muerta.

El matador era Eugenio, que en un arranque de furiosos celos, prefirió verla muerta antes que de otro modo.

El Juzgado dictó un veredicto de culpabilidad, apreciando la atenuación de los celos, y la Sala condenó al matador de la joven, como autor de un delito de asesinato, a la pena de cadena perpetua, sin estimar la circunstancia apreciada por los jueces populares, de los celos, por lo que se formalizó el recurso, que defendió el Sr. Zarandiega, en informe, documental, documentado con gran número de sentencias del más alto Tribunal.

El Ministerio fiscal, representado en la vista por el Sr. Garcés, se opuso al recurso.

## ASAMBLEA MINERA

Después de tres días de sesiones, ayer terminó la Asamblea minera.

Las discusiones han sido tranquilas. Los puntos más controvertidos fueron el nombramiento de secretario del Comité y los asuntos de Riotinto.

Los acuerdos aprobados son los siguientes: Que el Comité de la Federación resida en Bilbao y sea presidido por el Sr. Perezagua; que el Comité nombre al secretario; la mitad de las cuotas se entregará a las secciones para la propaganda; la sección de Riotinto se encargará de la propaganda en Andalucía y Levante; la asturiana, en Asturias, León y Galicia; la de Vizcaya, en esa provincia y en Santander.

En el mes de Junio del próximo año se celebrará un nuevo Congreso extraordinario, en punto que no sea Madrid.

# Últimos telegramas

### Noticias oficiales rusas.

**PETROGRADO 20.**—Comunicado oficial: «En la región de Schawf los días 17 y 18 de Mayo hubo combates parciales en el frente de Kourchany, Rossieny y Yragola.»

«En la región de Yragola tomamos varios puntos de apoyo al enemigo.»

También capturamos ametralladoras y varios contenedores de municiones.

Un contrataque alemán al Sureste de Rossieny ha sido rechazado, causándole muchas pérdidas.

En la orilla izquierda del Niemen sólo ha habido pequeñas escaramuzas, y calma en el frente del Narw y al Norte del Elica.

Un combate en la región de la orilla izquierda del Vistula superior y en todo el frente de Galizia continúa, alcanzando en dichas regiones gran intensidad. En la región de Opatoff fuertes columnas enemigas, rechazadas por nuestras tropas, se retiraban rápidamente detrás de Iwaniska, orgánicamente perseguidas por nosotros.

En el frente de Tarnobrzadzhi y Raznowit, así como en el San inferior, sostuvimos con éxito el empuje del enemigo.

En el sector de Jaroslav y Lezakhoff el enemigo consiguió avanzar en la orilla derecha del San.

Al Sur de Jaroslav nos mantenemos en ambas orillas de ese río.

El bombardeo de Przemysl continúa.

En el sector entre Przemysl y la gran marisma del Dniester rechazamos, con gran éxito, los nuevos ataques organizados del adversario, que buscaba un éxito a cualquier precio.

El 17, después de un violentísimo combate, hicimos desalojar a los alemanes las trincheras de nuestros dos batallones, cerca de Gonsakoff, que nos habían tomado la víspera.

En la región de Droheryev, Strz-Dobias el enemigo, a pesar de las pérdidas sufridas, continúa arrojando masas de hombres al asalto de nuestras posiciones.

En varios sitios pronunciemos contraataques, consiguiendo hacer unos centenares de prisioneros.

En el curso superior del Bystrica, así como cerca de las villas de Kolomea y Delatyn, el enemigo, rendido por los fracasos de los días anteriores, espera pasivamente.

En ese frente rechazamos nuevos progresos. La cantidad de prisioneros y de botín capturados aoté el día en aumento.—C.

### La lucha en el Cáucaso.

**PETROGRADO 20.**—Comunicado oficial del Cáucaso:

«En el frente de Oly un intento de ofensiva turca en dirección a las alturas del Sur del pueblo de Khigiani ha sido rechazado, y los turcos han retrocedido hacia el Sur.»

Nuestras tropas han ocupado la villa de Ardjiche, en la orilla Norte del lago Von.

Ningún cambio en los demás frentes.—Corresponsal.

**Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.**

**PARIS 20.**—El comunicado oficial de las quince dice así:

«Nada que señalar desde anoche.—Mar.»

## Testamento de la marquesa de Squilache

A la Casa de Canónigos acudió esta tarde, a las cinco y media, el obispo de Madrid-Alcala, con objeto de presenciar la apertura del testamento de la señora marquesa de Squilache.

## AYUNTAMIENTO

Han sido enviados al quemadero municipal una gallina, 180 kilos de mero, 25 de congrio y dos jamones.

Ayer por la tarde se reunieron en el despacho del alcalde presidente el alcalde de Valencia, el presidente de la Diputación de Madrid y el de la de Valencia, discutiendo todos los puntos de vista necesarios para la construcción del ferrocarril directo de Madrid a Valencia, y habiendo llegado a un acuerdo en la mayor parte de los asuntos tratados, se acordó a reunirse para tomar acuerdos definitivos.

Habiendo adelantado extraordinariamente la construcción de los colectores de las márgenes del Manzanares, se va a proceder a comenzar las obras de canalización, y el alcalde, fiel a su propósito de dar todo género de facilidades para que las obras avancen lo más posible, ha autorizado al contratista para utilizar una parte de la dehesa de la Arganzuela, para la construcción de los pilotes que han de servir de cimentación al cauce.

Estas obras empezarán en sitio próximo al puente de la Princesa, con objeto de que el público pueda observar con comodidad y hacerse cargo desde el primer momento de lo que habrán de ser las obras.

El director de los tranvías, Sr. Aguado, ha entregado al alcalde el plano definitivo del estudio hecho para la instalación de las vías en la Red de San Luis al reformarse ésta con arreglo a la Gran Vía.

El alcalde ha dado orden a la Empresa de la Gran Vía de cerrar al tránsito público la calle de los Leones, en vista del peligro que para los transeúntes existe por los actuales derribos, ordenando sean desalojadas inmediatamente las casas números 1, 3 y 5 de dicha calle.

Ayer, después de la reunión celebrada por los representantes de Valencia para tratar del ferrocarril directo Madrid-Valencia, visitaron las obras de canalización del Manzanares y del nuevo Matadero el alcalde de Valencia, Sr. Maestro; el presidente de la Diputación provincial de Valencia, Sr. Polo de Bernabé, y el ex presidente de la misma, Sr. Valdecabres, acompañados del alcalde, Sr. Prast.

## NOTAS DEL DIA

Los telegramas recibidos esta tarde de la guerra no acusan variación alguna en la situación general, ni en Oriente ni en Occidente.

Los rusos siguen atribuyéndose ventajas al Norte del Niemen y en diversos puntos de la gran línea que va desde el Pílica al Pruth. Los austroalemanes han conseguido avanzar en la orilla derecha del San y continúan bombardeando Przemysl.

En Francia y Bélgica no hay novedades alguna.

En el Cáucaso los turcos han sido

rechazados hacia Oly por los rusos, según el parte oficial moscovita.

Esta mañana se celebró Consejo de ministros en Palacio, bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El jefe del Gobierno facilitó la referencia a los periodistas, manifestando que el Consejo había sido más extenso que de ordinario porque en su discurso había informado al Rey con toda minuciosidad de la política exterior, especialmente de Portugal e Italia, recogiendo las noticias remitidas por nuestros embajadores y las publicadas por la prensa.

Luego el Rey mantuvo conversación con todos los ministros, especialmente con los de Estado, Guerra y Marina.

Después del Consejo, el Rey firmó decretos de diversos departamentos.

Negó el Sr. Dato que se hubiera celebrado Consejo después de la reunión con el Rey.

El Sr. Dato anunció que el Consejo anunciado para el lunes se celebrará a las once, en la Presidencia.

En Portugal seguía la tranquilidad. El comandante del «España» habrá sido recibido hoy por el presidente de la República.

Ostentando las representaciones de la Unión General de Trabajadores, del Sindicato Minero de Asturias, de la Unión Ferroviaria y de la Casa del Pueblo de Madrid, una numerosa Comisión ha visitado hoy al presidente del Consejo para formularle algunas reclamaciones.

De ellas las más salientes son: Recabar de nuevo la promesa de la creación de una inspección mixta para el reconocimiento de minas y codificación minera; pedir la libertad de los detenidos con motivo de los sucesos de Tírrabo y la reapertura del Centro Obrero de dicha localidad; protestar contra los atropellos de la Compañía del ferrocarril de Tharsis (Huelva).

Los comisionados protestaron también de la reciente disposición que autoriza, sin gravamen alguno, para exportar la patata y pidieron que de una vez se resolviera el problema de las tabernas en Madrid. Asimismo solicitaron el indulto de los reos de Benagalbón.

En los Centros políticos y oficiales se ha concentrado esta tarde toda la atención en las noticias que pudieran recibirse de Roma, pues, como es sabido, se esperaban trascendentales acontecimientos en la reapertura del Parlamento italiano.

El ministro de la Gobernación recibió a las seis y media a los periodistas, y manifestó que acababa de celebrar una conferencia telefónica con el ministro de Estado, el cual hasta entonces no había recibido noticia alguna oficial respecto a lo ocurrido en la Cámara italiana.

El Sr. Sánchez Guerra añadió que por su parte, tampoco tenía ninguna noticia sobre el asunto.

Al cerrar esta edición recibimos un importante despacho de Roma, que en otro lugar puede verse. Como se anunciaba en la sesión celebrada por la Cámara italiana esta tarde, el presidente del Consejo, Sr. Salandra, leyó un proyecto de ley concediendo al Gobierno poderes extraordinarios en caso de guerra, proyecto que fué acogido con grandes ovaciones, según el telegrama por los diputados.

El ministro de Estado presentó el Libro Verde, relativo a las negociaciones austroitalianas, y mientras la Comisión dictaminaba acerca del proyecto, leído, el Gobierno marchó al Senado.

La Bolsa acusa firmeza, puesto que la mayoría de los departamentos se determinan en alza.

El Interior 4 por 100 al contado mejora 15 céntimos en la serie mayor al cerrar a 72,60, y el Amortizable 5 por 100 gana 80 céntimos en partida, terminando a 93,45. El Exterior logra avanzar de 6 a 75 céntimos, según categorías.

Medio entero han subido las acciones del Banco de España, Río de la Plata y Compañía Arrendataria de Tabacos, y 35 céntimos la Duro Felguera.

Los demás valores que se negocian no sufren modificación en sus precios.

La moneda extranjera está muy tratada, oscilando bastante durante la sesión las libras esterlinas: abrieron a 25,25, para retroceder hasta 25 pesetas y elevarse de nuevo a 25,10, descendiendo lentamente a 25,05, cambio a que cierran. Los francos se tratan a 97,80, 98 por 100 y 97,85. Se han negociado más de 50.000 libras.

## ULTIMA HORA

### En la Cámara italiana

**Presentación de un proyecto confiriendo al Gobierno poderes extraordinarios en caso de guerra.—Grandes ovaciones.**

**ROMA 20 (urgente).**—En la sesión de la Cámara de los Diputados, en medio de incandescentes ovaciones, el señor Salandra presenta el proyecto confiriendo al Gobierno poderes extraordinarios en caso de guerra.

El ministro de Negocios Extranjeros, Sonnino, presenta el Libro Verde. Una calurosa manifestación se repite, y la Cámara acuerda nombrar una Comisión, cuyo presidente dará hoy mismo dictamen sobre el proyecto.

El Gobierno marchó de la Cámara a hacer las mismas declaraciones al Senado.—H. P.



# CASA DE JUANA

## GRANDES ALMACENES DE SALDOS

Esparteros, 5 y 7. - MADRID - Teléfono 236.

Es la casa que presenta siempre a su distinguida clientela las últimas novedades; y habiendo hecho importantes compras, y muy ventajosas, en varias fábricas de Barcelona, ofrecemos a precios increíbles: Inmensos surtidos en confecciones, vestidos, blusas, salidas de teatro, sombreros, lanería, sedería, pañería, mercería, gasas, cintas, flores, "sprits", tules, género blanco, perfumería, baúles, maletas y un sinfín de artículos más. VISITEN ESTA CASA Y ENCONTRARAN GRANDES ECONOMIAS

## VIUDA DE RUETE

Especialidad en chocolates elaborados á brazo.

Se hacen tareas de encargo y en el domicilio del consumidor.

Aceites superiores de Andalucía, azúcares, cafés, tes, legumbres y otros artículos. Cacao en polvo para fosfatina.

17. ESPOZ Y MINA. 17

**MATIAS LOPEZ**  
CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores á todos los demás. Sus Cafés, Dulces y Bombones son los preferidos por el público en general. Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos de España.

Fábricas: MADRID Y ESCORIAL

DEPÓSITOS

Montera, núm. 25, Madrid. Ronda San Pedro, 53, Barcelona. Boteros, núm. 22, Sevilla. Obrapia, núm. 53, Habana. Place de la Madeleine, 31, París. Uruguay, núm. 51, Montevideo. Mantas, núm. 53, Lima. Y Ruiz (Perú), Cerro de Pasco. A. Orióbal, Buenos Aires. J. Quintero y C.ª, Sta. O. Tenerife.

# EL GLOBO

Barquillo, 4 y 6. - MADRID

Grandes almacenes de ropas hechas y géneros para la medida

NOVEDADES PARA LA PRESENTE TEMPORADA

Trajes y gabanes, esmerada confección, para caballero y niño

SECCIONES DE CAMISERIA, guantes, corbatas, etc.

Sombrerería, gorras y modelos especiales para "sport",

Artículos de viaje en piel, mimbre y lona.

PRECIO FIJO. - ENTRADA LIBRE. - NO DEJAR DE VISITAR ESTA CASA

Barquillo, 4 y 6. - MADRID

## PASTILLAS BONALD

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, puer, sifis, alergias, sequedad, granitaciones, afonía producida por causas perifericas, fetidez de aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

## ACANTHEA VIRILIS

Poliglicerofosfato BONALD. - Medicamento anti-neurasténico y anti-diabético. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo. Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco de vino de Acanthea, 5 pesetas.

## Elixir antibacilar BONALD

de Triosol elimino-Vanadilo fosfo-glicérico. Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarros bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc.

PRECIO DEL FRASCO, 5 PESETAS

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17 (antes Sarguera), Madrid. En Barcelona, Signa, 5.

**Los pulmones**

La Tisis en el último período son incurables: en los primeros se curan siempre con el Jarabe Galatitid compuesto del doctor Roux: es un gran tónico del corazón, suprime la expectoración, quita la TOS, despierta el apetito y cura el enfriamiento. Es humanitario aconsejar á los enfermos no pierdan el tiempo sin probar con un frasco.

**ATENCION**

Compro oro, plata, brillantes, perlas y alhajas, á precios como ninguna otra. Antigua Platería de López, 4, Zaragoza, 4

**Antidiabético Ryan**  
Depurativo Ryan

Para la sangre, granos, barros, sarpullidos, herpes, reuma, llagas, úlceras, sifis, etc.; afecciones y manchas en la piel que provienen de impureza de la sangre.

**Escribiente**

Se desea con urgencia para trabajos delicados. Remitan muestras de letra á paseo Delicias, 4, platería, expresando domicilio.

**Enfermedades nerviosas**

Epilepsia, histerismo, danza de San Vito, afecciones de la medula espinal, convulsiones, crisis, vértigos, fatiga cerebral, insomnio, espermatorrea, etcétera, se curan con el

Sirup de Henry Muro

Medicamento consagrado por cuarenta años de experiencia en los hospitales de París.

**CEREVISINA**

(Lavadura seca de cerveza)

La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los furunculosis. En los enfermos que padecen de psoriasis, herpes ó sarna, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general, así como en el acné, la urticaria, etc.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

**AVISO**

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7, Platería.

**CIBILS**

EXTRACTOS CONCENTRADOS PARA "CONSUMES", DELICADOS

Los productos CIBILS son exquisitos y de una preparación fácil, rápida y muy económica. De venta en los buenos establecimientos de ultramarinos.

**COLOROSIS ANEMIA**

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

**DINAMÓGENO**

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cezan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la leucorrea, si la hay. - Casi todos los niños de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inocuo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor, por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que, además, cura el Raquitismo y Linfatismo. - Es útil para los viejos, debilitados por la edad y falta de energía, y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición. - Precio del frasco: 4 pesetas. - Se remite un frasco por ferrocarril á todas estaciones de España, en porte pagado, enviando 5 ptas.

DE VENTA: Principales farmacias y Serrano, 30, Madrid. - Se manda folleto á quien lo pida.

**ELIXIR ESTOMACAL**

de SAIZ DE CARLOS (Stomalix)

Es el tratamiento más racional y seguro para la curación de las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan una antigüedad de treinta años y no se hayan curado con otros medicamentos, siendo sus efectos quitar el dolor y todas las molestias de la digestión, abrir el apetito y ayudar á las digestiones, tonificar el aparato digestivo y la economía en general, pues el enfermo come más, digiere mejor y se nutre.

CURA las acedías, aguas de boca, el dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y dilatación del estómago, hiperclorhidria, flatulencias, cólicos, diarreas y disenterias, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antipéptico gastro-intestinal.

Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves, que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos.

Con frecuencia muchos enfermos del aparato digestivo, aunque no todos, presentan el siguiente cuadro de síntomas á parte de él: al levantarse, lengua sucia y mal olor de aliento, aguas de boca, estado bilioso, inapetencia, abatimiento y tristeza después de las comidas, eructos agrios, gases, pirosis, vómitos, pesadez de cabeza, dolores al estómago, vientre y espalda, vómitos y estreñimiento, alternando á veces con diarreas.

Folleto del DIARIO (8)

**El hombre de la oreja rota**

POR EDMUNDO ABOUT

mente diseado, pero vivo e inscripto en mi catálogo con el número 3.712. «Ojalá agradeciera este débil testimonio de mi gratitud por las operaciones que sufrí en mi laboratorio y por el servicio que ha hecho á la Ciencia. «A fin de que mi sobrino Nicolás Meisser tenga idea exacta de los deberes que tiene que cumplir, he resuelto consignar aquí la historia detallada de la disección del coronel Fougas, mi heredero universal. «Es el 11 de Noviembre del año 1813; en tal día comenzaron mis relaciones con el joven coronel. Había yo dejado hacia algún tiempo la ciudad de Dantzig, donde el estampido del cañón alteraba todos mis trabajos, y me retiré con mis instrumentos á la ciudad fortificada de Liebenfeld, bajo la protección de los ejércitos aliados.

Las guarniciones francesas y otras alemanas no podían comunicarse entre sí, ni con su patria; y sin embargo el general Rab se defendía obstinadamente. «Al coronel Fougas, preso por un desatencamente en el instante de atravesar el Vistula sobre el hielo, le trajeron prisionero á Liebenfeld á la hora en que yo cenaba, y el oficial de orden aquel día me hizo bajar por fuerza para asistir al interrogatorio, y servirle de intérprete. «El rostron franco, la voz varonil, la resolución altanera de aquel desdichado, conmovieron desde luego mi corazón. Indudablemente había hecho el sacrificio de su vida: su único pesar era haber sido detenido, después de atravesar cuatro ejércitos, sin desempeñar por completo su comisión. «Parecía animado de ese fanatismo francés que tan fatal ha sido á nuestra Alemania, y sin embargo, arrastrado por misteriosa simpatía, traducida sus palabras más como abogado defensor que como intérprete. Desgraciadamente para él, se le encontró encima una carta del Emperador al general Rap concebida en estos términos: «Abandonad á Dautriez, forzad el bloqueo, reunid á las guarniciones de Stettin, Custrin y Glogau, marchando sobre el Elba, entendiéndose con San-eti y Dabous para concentrar el ejército; atravesad la Westfalia, que está libre, y venid á defender la línea del

Rhin con un ejército de ciento setenta mil franceses, que habréis salvado. - Napoleón.» «Esta carta fué enviada al Estado Mayor del Ejército ruso, mientras una media docena de militares estirpados y embriagados por el triunfo condenaban a muerte al bravo coronel del veintitres de línea, como espía y traidor. «La ejecución se fijó para el día siguiente, y M. Fougas, después de haberme abrazado, conmovido (era esposo y padre), se dejó encerrar en la torre de Liebenfeld, donde el viento se introducia por todas las troneras. «La noche del 11 al 12 de Noviembre fué una de las más crudas de aquel riguroso invierno; tanto, que cuando yo salí, con la primera luz de la aurora, a dar mi postre adios al coronel, me encontré al oficial Garok, que me dijo, en mal alemán: «No tendremos necesidad de matar a ese fraichitte: está helado. «Corrí á la prisión y me encontré al coronel tendido en tierra y acartonado; reconocí, no obstante, después de un minucioso examen, que la paralización de aquel cuerpo no era la paralización de la muerte. Las articulaciones, aunque difícilmente, se movían, y su contacto daba á mi mano una sensación de frío muy distinta á la que yo había percibido al contacto de los cadáveres. «No ignorando que había pasado mu-

chas noches sin dormir y soportado, numerosas fatigas, no dudé que lo que tenía era un sueño profundo y letárgico que, demasiado prolongado, iba cortando la respiración, hasta el punto de necesitar toda la observación de la Ciencia para no confundirlo con la muerte. El pulso había desaparecido; mis dedos, insensibles por el frío, me lo advertían, y la dureza de mi oído, porque ya entonces contaba yo sesenta y nueve años, me impedía también observar por el órgano acústico los latidos del corazón. «Encontrábase á mi juicio el coronel en un estado en que para despertarle eran necesarios infinitos cuidados y operaciones, y de dejarme algunas horas más en aquel estado la congelación era inevitable, y con ella la pérdida de la vida. «Estaba yo, pues, en la mayor perplejidad: ó le dejaba morir dentro de un breve rato ó le auxiliaba, lo cual no podía tampoco hacer por mí solo; si le aplicaba excitantes sin que á la vez le diera fricciones por todo el cuerpo, no le despertaba más que para verle morir; y después de todo, aunque le despertara, aunque le devolviese la fuerza y la salud, ¿no estaba condenado a muerte por el Consejo de guerra? ¿No me prohibía un sentimiento humanitario arrancar a aquel ser de una muerte tranquila para entregarlo a los horrores del suplicio?

«Debo confesar que en este duro trance tomé grande imperio sobre mí la idea de la resurrección, tantas veces puesta en práctica por mi mano. Había deseado y hecho revivir á tantos seres del reino animal que no dudaba en conseguirlo con su superior, el hombre. Solo no podía reanimar y salvar al coronel; pero en mi laboratorio tenía instrumentos necesarios para diseccionar por mí solo. «Tres caminos se me ofrecían: dejar al coronel en su estado, para que pereciese por congelación; reanimarle, con riesgo de la vida, para entregarle por fin á sus verdugos, ó diseccionar en mi laboratorio, con la total certidumbre de resucitarle en tiempo de paz. Todo el que abrigue sentimientos humanitarios comprenderá que no vacilé un instante. «Hice llamar al oficial Garok, rogándole que me vendiese el cuerpo del coronel: no era la primera vez que yo compraba un cadáver para diseccionarlo en el estudio anatómico, y mi petición no produjo el menor asombro. Se arregló su compra, y en breve dos soldados rusos trajeron a mi casa, en una camilla, al coronel Fougas. «Cuando me vi solo con él mi primer cuidado fué pincharle en un dedo y, por medio de la presión, extraer una gota de sangre. Colocarla bajo un microscopio fué para mí obra de un minuto. ¡Oh dicha!: la sangre no estaba

coagulada, sino, por el contrario, en su estado natural, y por consecuencia yo no me había engañado: estaba en presencia de un hombre entumecido, no de un cadáver. «Le coloqué en una balanza; pesaba ciento cuarenta libras, con traje y todo, porque yo me guardé bien de desnudarle, recordando que los animales diseccionados sin preservativo del aire morirían más fácilmente que los que estaban abrigados con su propia piel al tiempo de la operación. «Mi gran máquina neumática, con todo su complicado mecanismo, iba a tener al fin un digno empleo; porque circunstancias inesperadas me procuraban al fin el experimento deseado. «Me encerré con el coronel; prohibí la entrada en mi laboratorio hasta a mi anciana ama de llaves, difunta hoy, para que nadie me turbara en mi trabajo, y me puse á la obra con el mayor afán. «Después de tender el cuerpo sobre la plancha, bajar la campana y embarrar todas las aberturas, empecé á someter el cuerpo, gradualmente, a la acción del vacío. Cápsulas llenas de cloruro estaban repartidas alrededor, para que absorbiesen la humedad que se iría evaporando del cuerpo del coronel y apresurar la disección. «Logrando iba mi objeto de ir extrayendo la vida de aquel cuerpo sin desorganizarle ni hacerle cesar brusca-